



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58
www.venceremos.cu

Viernes 29 de enero de 2021
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LVIII. No. 27. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Pesquisa y aislamiento, claves para controlar la situación epidemiológica



La terminación del Laboratorio de Biología Molecular, de Guantánamo, será determinante en la detección e intervención temprana de los pacientes positivos a la COVID-19.

Cumplir con rigurosidad la pesquisa activa a la población, aprovechando el autopesquisador virtual, y aislar a tiempo a los sospechosos y positivos al nuevo coronavirus, son las claves para controlar la situación epidemiológica que vive Guantánamo, apuntó en reunión del Consejo de Defensa este jueves, Rafael Pérez Fernández, máximo representante de ese órgano en la provincia.

Subrayó que urge articular acciones en la comunidad con los factores pertinentes, para apoyar el quehacer del médico de la familia, siempre velando por el cumplimiento de las normas sanitarias. Insistió en que los centros laborales y de asistencia social (sobre todo, hospitales) deben cuidar que ningún empleado entre con síntomas gripales, y asegurar los medios necesarios para que el personal esté protegido, prioridad de las administraciones.

En los últimos 15 días se reportan más de mil casos, para una tasa de incidencia de 208,85 por cada 100 mil habitantes, la más alta de Cuba, mientras se mantienen bajo vigilancia domiciliaria 2 mil 115 personas con indicios de catarro y 3 mil 210 contactos

de casos confirmados, lo que demuestra la complejidad del escenario actual, especialmente vulnerable en el municipio cabecera, con 766 infectados, y en estado de ALARMA por Infecciones Respiratorias Agudas.

Al cierre del día de ayer se confirmaron 78 guantanameros con el SARS CoV-2: Guantánamo 70 (68 autóctonos y 2 importados); mientras Baracoa, Caimanera, El Salvador y Manuel Tames reportan dos contagios cada uno. La mayoría son personas que estuvieron relacionadas con positivos, grupo que demanda más y mejor atención por parte de Salud Pública, sobre todo, a la hora de ingresarlos (en casa o en centros de aislamiento), hacerles PCR y comunicar el resultado, pues la tardanza en ese proceso atenta contra el adecuado control de la pandemia.

La provincia tiene bajo estudio 142 focos distribuidos en ocho municipios, Imías es el de menor incidencia.

En esta semana se lamenta el fallecimiento de dos ciudadanos de la ciudad del Guaso (de 61 y 50 años), con lo cual suman cuatro las vidas truncadas por el patógeno. Se mantiene grave, pero hemodinámicamente estable, una señora de 93 años de edad,

con antecedentes patológicos de hipertensión arterial.

Hasta la fecha, de Guantánamo se han procesado 25 mil 923 muestras de PCR en Tiempo Real desde que comenzó el primer brote de la COVID-19.

En terminación obra civil del Laboratorio de Biología Molecular

Apremiada por el incremento de casos sospechosos de contagio con la COVID-19, en Guantánamo recibe un fuerte impulso la obra civil para el montaje de un laboratorio de Biología Molecular, que permita diagnosticar la presencia del nuevo coronavirus SARS CoV-2 y otros microorganismos en seres humanos.

Esencial en el enfrentamiento y control de la enfermedad en una provincia que muestra el más alto índice de contagio del país, la construcción, inicialmente prevista para concluir en febrero, debe quedar lista mañana 30 de enero, informó Manuel Iván Perdomo Pérez, jefe del departamento de Inversiones, de la Dirección provincial de Salud.

Según la propia fuente, en estos momentos una brigada de la Empresa provincial de la Construcción (Epcosn) trabaja en el mon-

taje de carpintería y enchape, en jornadas que exceden las 10 horas diarias, incluyendo sábados y domingos.

De acuerdo con un despacho de Haydée León Moya, corresponsal de *Juventud Rebelde* en Guantánamo, una vez certificado por el grupo de expertos del Minsap el cumplimiento de los requerimientos establecidos para ese tipo de inversión, cuyo costo total supera los 250 mil pesos, se procederá al montaje del equipamiento, que se encuentra en el territorio.

La puesta en funcionamiento de la instalación agilizará el análisis de las muestras de PCR en Tiempo Real (Reacción en Cadena de la Polimerasa) de la población guantanamera, las cuales se procesan hoy en Santiago de Cuba y, por emergencia, en otras zonas del país.

La terminación de ese centro reforzará la red nacional de laboratorios para el diagnóstico del SARS CoV-2, que cuenta ya con unas 16 instalaciones de Biología Molecular en nueve provincias.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Foto: Canal Caribe

Ante la advertencia, en una instantánea, de los vecinos del primer edificio de 18 Plantas y viviendas cercanas, de la necesidad de una solución definitiva frente a las inundaciones en el sótano de ese inmueble, cuando llueve, que afectan el Banco de transformadores, e impiden el rápido accionar de los especialistas para restaurar el servicio con inmediatez, Joaquín Díaz Cantillo, director general de la Empresa Eléctrica plantea:

"Para evitar más afectaciones en esa zona, se requiere ejecutar una inversión o definir nueva ubicación de la Pizarra General de Distribución Eléctrica, y así eliminar el potencial peligro para la ocurrencia de accidentes no deseados, con consecuencias fatales.

"Esas posibles soluciones son competencia de la Dirección provincial de Vivienda, que debe tomar cartas en el asunto", por lo que le asiste la razón a quienes se quejaron, y la inquietud queda pendiente de resolver", concluye.

000

Personas que acudieron a comprar gas licuado, el pasado



Respuesta al LECTOR

sábado 19 de diciembre, en el Punto de venta ubicado en San Gregorio entre 15 y 16 Norte, se retiraron a casa muy disgustadas, porque pasadas las 8:00 am (hora de apertura del establecimiento) no había llegado ningún empleado y el custodio carecía de información para orientar a los clientes.

Elionit Placencia Durán, director de la Unidad Empresarial de Base División Territorial de Combustibles Guantánamo, responde a la queja diciendo que "el día 17 de diciembre se hizo público, a través de la emisora provincial CMKS y el telecentro Solvisión, en una nota informativa, que el 18 se laboraría hasta vender todos los cilindros existentes en los puntos de venta, y el 19 se decidió no abrir esos establecimientos, debido a la falta de suministros por parte de la empresa proveedora. El propio 18 los trabajadores de los puntos de venta debieron ofrecer esa necesaria información necesaria".

No obstante, los puntos de venta debieron asegurar a tiempo la información a los clientes. Bastaba con un cartel.

A pesar del llamado de las autoridades de Salud a elevar la percepción del riesgo, por el ascenso sostenido en la provincia de casos sospechosos y confirmados con la COVID-19 en todas las edades, en lo que va del mes de enero, aún se perciben constantes y sistemáticas violaciones e indisciplinas, así como falta de responsabilidad frente a tan letal enfermedad, en buena parte de la población.

No cumplir con el debido distanciamiento físico es una de ellas, como se aprecia en unidades comerciales y de servicios, a lo que se suma un considerable número de niños jugando en las calles, en muchos casos sin nasobuco o usándolo incorrectamente, una responsabilidad de la familia.

• **Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES**



Desenfoco



Plazas en Materias Primas

La Empresa provincial de Recuperación de Materias Primas oferta una plaza de Contador C, para desempeñarse como Especialista principal de Contabilidad, con un salario escala de 4 mil 810 pesos, y otra de Especialista C en Gestión Económica, por la cual se devengan 4 mil 210 pesos.

De acuerdo con José Manuel Vallejo García, director Contable

Financiero de la entidad, en la nota se asegura que se garantiza el transporte del personal para el traslado al trabajo, y viceversa, así como el servicio de alimentación (desayuno y almuerzo), en el comedor obrero.

Agrega que, como requisitos, se requiere personal con experiencia de, al menos, tres años, y con conocimiento del sistema automatizado

Versat-Sarasola, y ser Licenciado en Ciencias Económicas.

Para solicitar las plazas, hay que dirigirse a la sede de la entidad, radicada en Carretera a Jamaica, kilómetro 3½ o llamar a los teléfonos 2139 1149 y 2139 1150, y contactar con Olga Lidia Nistal, directora de Recursos Humanos, o con el director Contable Financiero.

La lepra tiene cura

• **Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ**

La lepra se cura con un tratamiento oportuno, sin embargo, aún en el mundo, sobre todo, en países menos desarrollados, el miedo a la marginación y las deficientes condiciones de sanidad pública hacen que muchas personas la oculten y la propaguen, por lo que los enfermos sufren daños irreversibles, asevera Estela Bustabad Artigas, jefa provincial del Control de

la lepra, en Higiene, Epidemiología y Microbiología.

La especialista explica que el Sistema de Salud cubano la mantiene bajo estricta vigilancia a partir de la investigación epidemiológica, hace posible su diagnóstico, tratamiento y seguimiento oportunos, y garantiza la cura de los pacientes. Aunque no constituye un problema de salud en la provincia, asegura que se siguen notificando casos, sobre todo, en el municipio de Guantánamo, específicamente en las áreas de San Justo y Sur.

Al decir de la lepra o enfermedad de Hansen, alega que es infectocontagiosa (generada por microorganismos patógenos), causada por la bacteria *Mycobacterium Leprae*; puede afectar la piel, los sistemas nerviosos periféricos y los órganos internos.

No es hereditaria ni congénita, pero sí existen predisposiciones familiares. Para evitar su diseminación es imprescindible su detección precoz para la aplicación oportuna del tratamiento,

también "aquellos que conviven o hayan tenido contacto con enfermos deben ser examinados frecuentemente por especialistas para descartar posibles contagios", enfatiza la doctora.

La transmisión ocurre a través de las gotas de saliva de aquellos que portan la enfermedad, sin estar diagnosticados, que al hablar, toser o estornudar esparcen los bacilos resistentes, que contagian a las personas más susceptibles.

Alerta a la población para que acudan de inmediato al médico, ante síntomas como manchas de color más clara que la piel y con poca o nula sensibilidad (generalmente aparecen en brazos, piernas y glúteos), debilidad muscular, caída de los vellos, del pelo de las cejas...

Cada año, el último domingo de enero, se celebra el Día Mundial de Lucha contra la Lepra, desde 1954, por iniciativa del filántropo y periodista francés Raoul Follereau. En la jornada se convoca a movilizar corazones a favor de los enfermos y a concientizar a las personas que con tratamiento oportuno se cura la enfermedad.

Este año, por causa de la pandemia de la COVID-19, las campañas educativas por la efeméride se promoverán a través de las redes sociales y los medios de comunicación, entre otros espacios, que refuercen las acciones en pos de reducir la prevalencia de la lepra, lograr su control, curación, y así evitar el desarrollo de las discapacidades asociadas a esta.

Se trata de que se elimine, de una vez y por todas, el estigma social que la acompaña desde la antigüedad: hoy un desafío médico.



Contigo



• **A cargo de Mayliovys DEL TORO**

¡Hola, amigos de **Contigo!** Ayer 28 de enero recordamos el natalicio del más universal de los cubanos, nuestro José Martí. A propósito de la fecha, los acercamos más al Héroe Nacional, a partir de investigaciones realizadas dentro y fuera de Cuba, para develar el gran legado del Apóstol de la independencia.

Precisamente uno de los libros más interesantes es *100 preguntas sobre José Martí* (Editorial Gente Nueva, Colección Juvenil, La Habana, 2012, 256 pp), de la Doctora en Ciencias Históricas, Francisca López Civeira, que aproxima a los lectores a la personalidad y pensamiento revolucionario del autor intelectual del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.



A través de interrogantes y, en admirable síntesis, se reflejan ideas y hechos esenciales que perfilan un nítido retrato del Maestro.

La amplia información reunida en esa obra literaria es presentada mediante una narración directa, amena, atractiva, en la que, inteligentemente, la autora

integra textos, tanto en prosa como en verso, con la firma del autor de La Edad de Oro.

"Este libro -escribe Francisca López Civeira- (...) trata sobre una personalidad especialmente relevante. Su vida y su obra son infinitas, se proyecta desde su tiempo hacia los tiempos por venir. Escribir sobre José Martí es siempre un gran reto y también un acto de enriquecimiento a quien lo hace, tanto intelectual como humano".

A continuación les ofrecemos algunos datos poco divulgados o conocidos sobre la vida y obra de ese cubano de talla universal, que pueden encontrar en la citada obra. ¡Que los disfruten!

-Su primer maestro fue Rafael Sixto Casado, joven pedagogo que inició al niño Martí en los caminos del saber y el pensar. Ejerció una fuerte influencia desde los 7 hasta los 12 años.

-En su extensa obra periodística y literaria usó varios seudónimos, entre ellos: Orestes, Anáhuac, J. M., M. de Z. y Adelaida Ral, este último lo emplea en la novela *Amistad funesta*, encargada inicialmente a Adelaida Baralt, quien luego le trasladó dicha misión a Martí.

-En *La Edad de Oro*, José Martí le dedicó el poema "Los zapatos de rosa" a "A mademoiselle Marie", la niña María Mantilla.

-En el poema IX, de los Versos sencillos, Martí habla de una "almohadilla de olor" que le regalara María García Granados, "La niña de Guatemala", obsesivo que actualmente atesora la Fragua Martiana.

-Al parecer, la belleza y erotismo de la dama Carolina Otero, más conocida como "La bella Otero", inspiraron al Apóstol a escribirle los conocidos versos de "La bailarina española", luego de asistir a una de las presentaciones de la artista, quien estaba de gira por Nueva York en 1890.

-El primer entierro de Martí fue en el cementerio del poblado de Remanganaguas, en una fosa común, debajo del cuerpo de un militar español, en contacto directo con la tierra y prácticamente desnudo, despojado de toda su ropa, excepto del pantalón.

-Documentos hallados en una logia de la ciudad de Cienfuegos confirman la afiliación masónica de José Martí, quien estuvo influenciado por su maestro José María de Mendive. A los 18 años ya militaba en esa afiliación. Los testimonios del doctor Francisco Solano Ramos y su amigo Fermín Valdés Domínguez son pruebas documentales que lo confirman, así precisó el doctor Eduardo Torres Cuevas.

-Martí tenía inclinación por la pintura. En sus libretas de notas realizaba dibujos y bocetos que lo llevaron a matricular en la Academia de Pintura y Dibujo San Alejandro.

-Pintaba, por lo general, pequeños dibujos de vasijas, piezas precolombinas, y otras figuras en los márgenes de las hojas de papel donde escribía. En los bocetos reflejó el modo de verse a sí mismo y lo que no alcanzaba a decir con palabras.

Si no siente miedo, sienta respeto o vergüenza

En cualquier análisis periodístico territorial sobre la COVID-19 las estadísticas pueden cambiar, pero la esencia sigue igual, se replican desde Pinar hasta Guantánamo los mismos problemas, las mismas desobediencias, indisciplinas y, por supuesto, las mismas nefastas consecuencias.

Hace unos días, la colega Yenli Lemus Domínguez, de la Agencia Cubana de Noticias, presentaba el comentario que sigue a esta introducción, el cual nos viene a los guantanameros, como anillo al dedo. Retrataba a su provincia, Matanzas, y me tomé la licencia de solo sustituirle las cifras por las del Alto Oriente cubano, territorio crítico entre los críticos hoy en Cuba.

Veamos, con su permiso, la versión de la yumurina adaptada a la realidad del Guaso:

"Idílicamente -decía- no pocos necesitaban pensar que con el fin de diciembre quedarían atrás las sombras del 2020, pero los años no ponen fronteras a los virus y, en este enero, se disparan las estadísticas de contagiados con la COVID-19, aseguran habitantes de esta ciudad.

Ya suman mil 496 los casos positivos al SARS CoV-2 en Guantánamo desde el inicio de la pandemia; antes de la nueva normalidad el acumulado era de 60.

Las personas le perdieron el miedo al coronavirus, se reitera en las redes sociales. Habrá que recordar, entonces, que el miedo es útil, es una emoción básica en función de la supervivencia. Los humanos sin miedo son personas vulnerables; el miedo sirve para ser cauto.

Es lógico el temor en quien padece el SARS CoV-2, tal vez más que por la vida propia, por el abuelo, la madre, el hermano o el hijo contagiado, pero ya en aislamiento o en el hospital no puede resarcirse el impulsivo beso en el aeropuerto, el paseo antes del segundo PCR, el nasobuco mal puesto en la cola.

Seguramente en aislamiento hay tiempo para pensar que guardar un metro y medio de distancia en las conversaciones no era tan difícil, que la titánica tarea de entretener a los niños en casa es mucho más favorable que mantenerlos en un hospital, tampoco es indispensable padecer para llegar a tales conclusiones.

Desde inicios de diciembre último en la provincia de Guantánamo se cuantificaron 47 niños con la COVID-19 y otros 56 clasifican como sospechosos, mientras la infraestructura hospitalaria dedicó 38 camas para positivos y 37 para posibles enfermos en el pediátrico Pedro Agustín Pérez, el 34 por ciento del total.

Otros centros alistados para atender infantes son la Escuela de Danza Alfredo Velázquez (50 camas) y el Complejo Vocacional José Maceo, donde se destinan 42 camas a niños mayores de 10 años.

Las estadísticas reflejan el olvido de que la nueva normalidad implica nuevas formas de convivencia social, y ante la COVID-19 son más vulnerables quienes no comprenden que lo que era normal dejó de serlo.

Se siente una pena enorme cuando el doctor Durán regañaba a todo el pueblo por la situación actual de la incidencia de la pandemia, apelemos a la vergüenza, cubanos, escribió cierta la periodista Iris Quintero en su perfil en Facebook, recientemente.

Además de la salud personal, familiar, comunitaria, colectiva, se trata de la estabilidad de la casa grande, el país, del futuro de los que ahora tendrán otra vez que ver teleclases en casa, del sosiego de los que ayudan en una Zona Roja dilatada, porque cuando parecía que se saltaban las piedras, todo volvió a tropezar.

Tener miedo hace falta, el miedo es un problema cuando paraliza; debidamente gestionado el miedo es funcional, útil, pero si no le agrada decir que teme al SARS CoV-2, al menos, sienta respeto, vergüenza, y cuídese por todos.

Artista y profesor a tiempo completo

● **A través de Zapia, WhatsApp y otras plataformas digitales, Eldy Cuba Milán es uno de los profesores que puja por que la enseñanza artística se abra paso, para bien de los estudiantes de la Escuela profesional de Danza Alfredo Velázquez**

● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Foto: Cortesía del entrevistado

Los años de conocer a Eldy Cuba Milán -actor del Guiñol Guantánamo, director artístico, miembro de la Uneac y profesor- convierten la entrevista formal en conversación animada..., pero el tiempo apremia: justo a la una de la tarde, comienza la primera clase de la semana, y el sino de este diálogo.

Esta historia, en realidad, inició a mediados del pasado año, cuando el país se estremecía, por primera vez, ante el nuevo coronavirus, y fue necesario -y orientado- buscar alternativas para que, ante el cese del curso escolar, la enseñanza artística no se detuviera. "Y pusimos manos a la obra.

"El plural, por cierto, no es de modestia... En las clases virtuales estamos varios profesores de la Escuela Profesional de Danza Alfredo Velázquez", y menciona nombres imprescindibles de la cultura local, como Ladislao Navarro, Mirurgia de Coss, Marcos Castillo, Yaneisi Chibás y Delia Olivares".

Aunque claro, cada maestro con su librito, o con su red social, según el caso...

"En lo personal, creé un grupo de WhatsApp bajo el nombre de *Historia de la Danza* -la asignatura que imparte-, con tres subgrupos para los estudiantes de nivel medio de Las Tunas, Holguín y Guantánamo", explica.

Las clases son por videollamadas, mensajes de audio, con bibliografía que los muchachos se pasan entre las horas del Nauta Hogar, a expensas de los datos móviles, o por Zapia.

"Nos adaptamos, de acuerdo con las posibilidades de los estudiantes..., y la situación de la COVID-19. Los muchachos de Las Tunas reciben las clases en un parque con Wifi, pero suspendimos esa variante en Holguín, por el alza de enfermos, así que tendrán que conectarse desde sus casas, por ejemplo".

Hay, asegura, "mucho deseo de los estudiantes y sus familias por aprender. Tengo una alumna con coronavirus que se conectaba para ver mis clases; madres que ahorran las horas del Nauta Hogar o destinan dinero para comprar datos. Nos conocemos, nos hablamos".

El esfuerzo también es de este lado. "Es preparar una clase "condensada", impartirla dos veces a la semana, a tres grupos usando casi siempre mi conexión institucional..., y pasarme el resto del tiempo aclarando dudas por teléfono, mientras mantengo la casa, y el resto de mis obligaciones.



Las clases virtuales son como cualquier otra; si las impartes con buen ritmo y materiales, el alumno atiende y entiende.

"Imagínate. Yo en la cola de la panadería o del picadillo en la Comercial de El Caribe -como me pasó esta misma semana- debatiendo con un alumno las diferentes causas del declive del ballet en la Europa Occidental de mediados del siglo XIX", y se ríe.

Implica también moverse. De hecho, así me entero de su labor de profesor con tenacidad de hormiga, cual personaje salido de sus obras: fotografiado para Facebook mientras impartía clases a una alumna.

"El WhatsApp no se aplica a Guantánamo, pues la mayoría no tiene conexión, así que cada semana voy a casa de Cheila Sofía y le imparto la clase que ella graba, y luego la pasa por Zapia, junto a otros materiales, a sus compañeros".

¿Crees que se ha cumplido la idea de mantenerlos conectados con las asignaturas artísticas, así sea por vías alternativas?, pregunta.

"Sí, y me da mucha alegría, porque sigo creando; los artistas no dejamos de crear nunca -ahora, produce *El caballero de la mano de fuego*, de Javier Villafañe- mientras contribuyo a la formación de artistas sólidos, más allá de la buena técnica.

"Y, al mismo tiempo, cumplo con mis obligaciones con la Uneac, como presidente de la filial de artes escénicas y presidente de la comisión permanente de la enseñanza artística. Ser coherente y útil, en un momento como este, es insustituible".

Instantáneas

Muy buena la iniciativa del Hotel Guantánamo, de ofertar servicio de comida a domicilio, pero el concepto de lograr el distanciamiento físico y evitar que las personas tengan que salir de sus casas se pierde, si el cliente tiene que ir hasta la carpeta de esa instalación turística de Islazul a realizar el pago en CUP. ¿No sería posible cobrar el servicio también a domicilio o dar la posibilidad de pagar de manera electrónica a través de la tarjeta magnética?... **¿Por qué en los Bancos de Crédito y Comercio, y Popular de Ahorro no se aceptan dólares con "defectos" -pequeñas marcas, de pintura, tinta...- y hay que dirigirse hasta el Financiero Internacional para hacer esa operación y luego regresar a los anteriores y depositarlos en las tarjetas en MLC. No podría unificarse ese sistema para facilitar el servicio a los clientes, se preguntan muchos guantanameros...** Muy molesto se siente Rolando Frómata Gaínza por el mal proceder de la Empresa Eléctrica ante una reclamación suya. Cuenta que el 14 de enero pagó en el ventanillo 95400 de la oficina de Correos del reparto Obrero, dos facturas de la Ruta 32, con Folios 3316 y 3317, y el 19 de enero, a las 11:30 am, el cobrador de la zona le exigió a su mamá abonar las deudas, ya saldadas. Al dirigirse a la sucursal a la que pertenece, le dijeron que debía hacer el reporte por teléfono y cuando llamó, no encontró oídos receptivos que contribuyeran a solucionar su caso, con cuatro comprobantes de pago en su poder... **Vecinos de 14 Este entre Prado y Jesús del Sol transmiten un agradecimiento a Leydis Sandes Azahares, trabajadora del Índer, por su actitud solidaria en estos tiempos de pandemia, pues es eficiente en su labor de mensajera, que ejerce de manera voluntaria, al solidarizarse y estar al tanto de aquellas personas consideradas más vulnerables que necesitan de su ayuda en el barrio...** Muchos consumidores plantean una inquietud porque es injusto que el precio de venta del pan, a un peso, desde el primero de enero de 2021 mantenga pésima, como hasta ahora, la calidad del que elabora y oferta el colectivo de la unidad 14 de Junio, ubicada en calle 3 Oeste entre 16 y 17 Norte, reparto Caribe... **Mirna Leonila Bombalé Robert, de Jesús del Sol 2280 entre 5 y 6 Este, alega sentirse maltratada por el especialista de atención a la población en la Oficina de Gas Licuado, sita en Paseo entre Carlos Manuel de Céspedes y Luz Caballero, en la ciudad de Guantánamo, cuando fue a hacer una reclamación. Según dice, el 24 de diciembre adquirió la "balita" (numerada 817) en el Punto de venta de San Justo, y no le comprobaron si tenía salideros; luego de transcurridas varias semanas cuando fue a utilizarla se percató de que no tiene el peso correspondiente, por lo que conserva el cilindro sellado, en espera de que solucionen su problema...** Noel de Jesús Lovicio Morales, con residencia en Martí 407 entre 4 y 5 Norte, manifiesta su preocupación porque al registro ubicado en Pintó y Máximo Gómez le falta una de sus rejillas, y esa oquedad es señal de peligro para los transeúntes, varios de los cuales se han lesionado, pues el área carece de iluminación... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

Verde coraza contra la COVID-19

● **Luego de tres meses combatiendo el nuevo coronavirus, tras el primer brote a fines de marzo de 2020, ahora el Puesto Médico de la Región Militar Guantánamo vuelve a la carga contra el enemigo invisible**

● **Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES**

Sadiel Abella Matos vino desde Nibujón, en Baracoa, hasta la ciudad de Guantánamo, a apoyar la lucha contra el nuevo coronavirus. A sus 21 años de edad decidió que era responsabilidad suya, en estos tiempos, ayudar a las víctimas de la pandemia, la más grande que ha afectado a la humanidad desde finales del siglo pasado.

“Cumplía el Servicio Militar, cuando aparecieron los primeros casos de la enfermedad y, como muchos de mis contemporáneos, di mi disposición a ayudar en lo que fuera necesario. Por eso, cuando supe del rebrote, volví a la carga, con guantes, nasobuco, mascarilla, bata protectora y desinfectantes, incluso, cuando ya había concluido mi deber con la preparación para la defensa de la Patria”, apunta orgulloso a la prensa que lo interroga.

Sadiel, junto a Yadiel Guillén Alabré, forman parte de esa tropa de héroes anónimos que, desde la Zona Roja del Puesto Médico de Salud Territorial, de la Región Militar de Guantánamo, apuestan por que no lamentemos más tragedias debido a la pandemia. No son médicos ni enfermeros, pero juegan un rol vital: recogen los desechos alimenticios de los pacientes, sacan la ropa para la lavandería y asisten en tareas intrahospitalarias.

Son jóvenes por la vida, dignos integrantes de una tropa de 90 guantanameros que diariamente, desde bien entrada la mañana, desafían a la COVID-19, y hasta la “dominan” o curan, armados de conocimientos, disciplina, valor y acorazados trajes verdes.

Donde cada puesto cuenta

El Hospital de Tropas (así se le conoce popularmente al Puesto Médico de la Región), forma parte de las instituciones sanitarias preparadas en Guantánamo ante la actual contingencia sanitaria. Se trata de un colectivo con vasta experiencia en el manejo del patógeno, pues desde finales de marzo ha estado en la vanguardia de la tarea.

“En diciembre de 2020 comenzamos nuevamente a funcionar como Centro de aislamiento para sospechosos de alto riesgo. La provincia se mantenía sin muchos casos, pero seguía la vigilancia a las Infecciones Respiratorias Agudas, y nosotros teníamos un papel como guardianes de la Salud Pública”, recalca quien ostenta el grado de mayor, doctor Alexander Pelegrín Amondaray, director de la instalación.

“Sin embargo, nuestra función cambió con el alza de casos activos a mediados de enero -explica el entrevistado-. Se decidió que debíamos atender a los positivos con alto riesgo, o sea, con más de 50 años, postrados y quienes tengan enfermedades asociadas, como diabetes, hipertensión, cardiopatías, accidentes vasculares-encefálicos, enfermedades autoinmunes, como el lupus, que pueden tener una evolución clínica desfavorable”.

Se trata, sin duda, de uno de los sitios con mayor vulnerabilidad, allí la vida pende de un hilo, pero si depende del ejército de hombres y mujeres que laboran por 24 horas en la entidad, todo funcionará siempre adecuadamente.

Organizados en tres equipos, atienden a los 20 pacientes ingresados bajo estricta vigilancia, y permanecen alertas, para actuar ante cualquier cuadro grave, y desde la seguridad de la pequeña, pero bien provista sala de Terapia Intensiva, estabilizar de inmediato al paciente.



El Puesto Médico cuida con esmero de los pacientes positivos de alto riesgo, sobre todo, los mayores de 50 años.



De ser necesario, a los confirmados con COVID-19 se les realizan estudios complementarios, para un adecuado diagnóstico clínico antes de trasladarlos hacia el aislamiento.



“Antes de entrar a las salas, e incluso durante el servicio, realizamos la pesquisa para descartar síntomas sospechosos”, doctor Alexander, director del Puesto Médico.



Sadiel, uno de los jóvenes incorporados a la lucha contra la pandemia en la provincia.

“Hemos asistido a 223 guantanameros desde diciembre hasta la fecha, 115 positivos y 108 sospechosos -informa Pelegrín Amondaray-, de ellos, solo 10 han presentado gravedad. Cuando eso sucede, lo primero es garantizar que la vida del aquejado salga de peligro, luego remitirlo hacia los hospitales Joaquín Castillo Duany o al Ambrosio Grillo,

ambos en Santiago de Cuba, que tienen las condiciones para tratamientos más avanzados”.

El Puesto Médico tan solo cuenta con 20 camas, distribuidas en dos salas (A y B), con capacidad para nueve y 11 ingresos, respectivamente. Como la mayoría del tiempo están completas, el personal vela por el más mínimo detalle, para evitar riesgos a la hora de desinfectar los cubículos (al menos, dos veces al día) y chequear las reacciones adversas en el momento de suministrar los medicamentos, para fortalecer las

defensas del cuerpo.

“Hemos dado altas epidemiológicas, o sea, ciudadanos curados acá, gracias al tratamiento oportuno, e incluso los más críticos, que han estado en Terapia de 24 horas a cuatro días, los reanimamos exitosamente, resultado del esfuerzo del equipo interno (enfermeras, un epidemiólogo, médicos, diplomantes de Terapia Intensiva, especialista en Medicina Interna, entre otro personal de servicio, laboratorio y rayos X)”, significa el máximo representante del Puesto de Salud.

¡Y hacen más!

Guantánamo hoy acumula centenares de positivos detectados en los últimos 15 días. La tendencia es a seguir aumentando, en la medida en que se perfecciona el sistema de pesquisas y la vigilancia epidemiológica, con la aplicación de más pruebas de PCR en Tiempo Real. Precisamente en este escenario, el Hospital de Tropas desempeña un papel clave, pues funciona como centro de clasificación de casos confirmados.

“Nos corresponde evaluar a los contagiados con el SARS CoV-2 y, según el estado de salud, les hacemos estudios clínicos, exámenes de sangre, control del azúcar, la presión, medición de la temperatura para determinar si son grupos de riesgo (se quedan con nosotros) o si solo necesitan observación constante, en los lugares establecidos para cuidar a los infectados asintomáticos y sin patologías agravantes”, detalla el Dr. José Agustín González, especialista de Primer Grado en Higiene y Epidemiología.

González, quien viene de una larga lucha contra el nuevo coronavirus en la nación de Dominicana, como parte de la Brigada Henry Reeve, conoce bien los pasos para el seguimiento de los enfermos. Primero, dice que se realiza la encuesta epidemiológica, para conocer mejor el caso, luego se ingresa y, pasados siete días, si tiene síntomas, se aplica el segundo PCR, este es evolutivo para ver cómo marcha la enfermedad.

“Si da positivo -comenta- se aplica la prueba nuevamente en días alternos hasta que dé negativo, entonces se procede al alta y al ingreso domiciliario o en otro centro bajo observación, por si acaso. En cuanto a los asintomáticos, el segundo PCR se realiza a los cinco días y el resto del protocolo es igual”.

La licenciada Marielis Blanco Gómez, jefa de Enfermería, considera vitales los primeros días del internamiento del paciente, la explicación de las normas sanitarias, el suministro de los medicamentos a tiempo, el control del distanciamiento entre camas (dos metros como mínimo), la higienización permanente de los implementos, el personal y los locales, así como del área de filtro previa a las salas, todo ello permite evitar transmisión dentro de la institución y salvaguardar las vidas que se tienen a cargo.

Han sido días muy tensos, de supervisión y capacitación constante, confiesa la veterana sanitaria, porque siempre que sea necesario hacemos modificaciones a los protocolos, a partir de los conocimientos que se acumulan. En estos tiempos, muchos llegamos a casa agotados, tarde, y con el poco esfuerzo restante debemos cumplir al dedillo la esterilización de ropas, manos, cuerpo, todo...

“Yo apenas hablo con mis vecinos -afirma Blanco Gómez-, a mi esposo lo mantengo en casa, porque vivimos solos, pero debo protegerlo. Hay que respetar las normas de prevención y distanciamiento siempre. Si lo exijo en el trabajo debo hacerlo donde esté. Uno sabe lo que está en juego, mejor que nadie. Lo que toca ahora es cuidarse, esa es la visión nuestra y la que cada guantanamero debe comprender”.

COVID-19

La vida se guerrea "en campaña"

● **Ante el drástico incremento de los casos positivos al nuevo coronavirus, la provincia ha tenido que "parir" capacidades en hospitales de campaña y centros para sospechosos, casi siempre adaptando locales que no fueron construidos para esos fines**

● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ y Julio César CUBA LABAUT**
Fotos: Pacientes colaboradores

Son hospitales de campaña, espacios imperfectos, pero funcionales nacidos de la necesidad, de la realidad terrible de levantarnos un día sin casos y al siguiente amanecer con 54 enfermos, y centenares de contactos directos o indirectos.

Son residencias para estudiantes de Medicina, de danza, camilitos, de varias carreras universitarias, hostales... convertidos en centros para pacientes con COVID-19 o sospechosos de serlo, en una semana, en unos pocos días.

La creatividad que en este Archipiélago se sintetiza en el llamado "ingenio del cubano", es puesta en función de crear, adaptar, bajo la mirada vigilante de los epidemiólogos y el apoyo del Gobierno, de Salud Pública..., de todos.

Los traspies son parte del proceso; pero las altas médicas se suceden unas tras otras, y la muerte sigue siendo una excepción dolorosa. Y eso, es una victoria, a pesar de los peros: aunque estos se escuchen, estén y sea impostergable corregirlos.

Un mundo en siete días

En una semana se "armó" el hospital para positivos en la filial de la Universidad de Guantánamo, donde antes era la Escuela Vocacional de Arte, EVA: los dormitorios del personal, las salas para pacientes que, al momento de esta entrevista, eran cinco con 85 capacidades.

Al frente, desde su apertura el 7 de enero, la cara conocida del doctor Leonardo Fernández -experimentado colaborador de la Brigada Henry Reeve contra el ébola en Liberia, y frente a la COVID-19 en la ciudad italiana de Lombardía.

El especialista en Medicina Interna y



Elayne, una de las pacientes recuperadas, agradeció las atenciones y tratamiento médicos recibidos en el Hospital de Tropas.

Terapia Intensiva reconoce que iniciaron con muchas dificultades. Algunas solucionadas -la del agua-, otras por resolver, como la cámara fría para guardar los alimentos, y la falta de personal, mejorada con la entrada de profesionales y obreros de refuerzo.

Algunas opiniones, publicadas incluso en redes sociales, señalan la alimentación. "Hemos visto las críticas, pero aquí damos seis comidas al día, con variedad, nunca falta el plato fuerte, el arroz, la vianda..., a pesar de la situación del país", sostiene.

La tardanza en servir las comidas, agrega, "sobre todo, 'atacó' al comienzo, por la falta de personal, que ya estamos supliendo. Queremos personal de limpieza y pantristas por cada piso, y organizar más turnos de enfermeras y médicos para que descansen.

"Faltan recursos, materiales y técnicos, pero estamos en una emergencia", resume el internacionalista, y contrapone a ello la atención a los pacientes, el esfuerzo titánico de médicos, enfermeras, personal de apoyo..., que se expresa en cientos de altas médicas y de vidas salvadas".

Tiene a mucha gente buena a su mando. "Caballos de batalla", que hala del brazo, porque casi siempre el esfuerzo se viste modesto. "Caza" a dos: los residentes de tercer año de Medicina Interna Oscar Iznaga y Reinier Lahera, jefes de grupos médicos de trabajo.

Disponen -aseguran- de los medicamentos para la COVID-19 y combatir los síntomas adversos de estos, así como para continuar los tratamientos a las enfermedades de base: hipertensión, diabetes mellitus.

Ambos ratifican el grado de esfuerzo que supone estar allí. Oscar dejó sola a su madre, y Reinier asegura que para evitar atrasos en las comidas de los pacientes, los trabajadores son los últimos en comer.

Esperanza Brook, enfermera licenciada, confirma con su hablar rápido que ciertamente al inicio "hubo dificultades, pero se han superado poco a poco".

Escuelas que curan...

La historia se repite, con algunas diferencias, en los restantes hospitales de campaña y centros de aislamiento para sospechosos de padecer la COVID-19 abiertos en la provincia para hacer frente a la enfermedad.

Para la Universidad de Ciencias Médicas, el reto es doble, pues allí -dis-



El doctor Leonardo Fernández calificó de titánico el esfuerzo de médicos, enfermeras y personal de apoyo en el hospital para casos positivos, montado en la antigua Escuela Vocacional de Arte.

tantes uno del otro, y cuidando las normas epidemiológicas- funcionan un centro de aislamiento con 156 camas y un hospital de campaña para 184 pacientes.

Yovanis Gaínza, vicedecano de la Facultad de Ciencias Médicas, al frente de ambos, explica que lo más complicado ha sido organizar las áreas, delimitadas y señalizadas para el personal y los pacientes, para evitar riesgos y contaminación.

Tienen resultados: altas médicas y mortalidad, pero también señalamientos: dificultades con el agua, el cambio de la ropa de cama y con la higiene en los baños, acumulación de basura en las áreas...

Sobre la comida, el vicedecano explica que "la cantidad es la normada por el Ministerio de Salud y se ofertan seis comidas, de modo que se garantiza una alimentación continua".

Tienen personal de limpieza e higienistas -para la recogida de desechos sólidos-, así como nylons para verter la basura. El problema -asegura- es de "mal comportamiento y falta de higiene de algunos pacientes" que, además, le provoca preocupaciones de "cómo quedarán los dormitorios cuando pase esta etapa".

Explica que se le garantiza agua hervida a las salas, y los pacientes deben pedirla, y "eso puede ser más engorroso, porque antes se les daba en pomo, pero decir que no hay agua para beber es incorrecto. La que se emplea para bañarse

e higienizar, por otra parte, llega hasta los dormitorios".

Destaca, por último, que tanto el personal médico como los contratados y los estudiantes voluntarios, "cuentan con los medios para estar a salvo, a lo que también contribuye la organización del acceso de las personas y el flujo en general".

Frank Antonio Palomares, residente de tercer año en Medicina Interna del Hospital de campaña, asegura que las condiciones son aceptables.

Sobre el tratamiento, el galeno explica que se sigue la quinta versión del protocolo: "interferón o heberferón para mejorar la inmunidad, y el antirretroviral kaletra, para pacientes sintomáticos".

También, refiere problemas "de coordinación" para solicitar exámenes en el hospital. A pesar de ello, "la mayoría de los pacientes evolucionan bien".

Otros sitios, otras historias

Del otro lado de la ciudad y la experiencia, Elayne Valera Cobas regresa a su casa: "Sé de otras experiencias, pero yo no puedo quejarme. Estuve en el Hospital de Tropas y todo estuvo bien..."

"A veces, un gesto define todo. Cuando llegué, nerviosa, me orientaron sentarme en una silla a esperar que me atendieran y alguien se acercó, me dio la bienvenida y aseguró que harían todo porque saliéramos bien y pronto..., y así fue. Mi mayor miedo, mi familia, pero están bien", relata.

Ingresada desde el pasado sábado en el hospital de campaña de la escuela militar Camilo Cienfuegos, Maibel Soler Deville percibe "las condiciones de la instalación buenas, al igual que el trato del personal que la atiende, la alimentación y la higiene.

"Carecemos de algunas medicinas, tramos para sueros, algodón... pero la verdad, más me preocupa mi hija embarazada, ingresada en la sala del Hospital General para enfermos de COVID-19, aunque su prueba fue negativa".

En espera del resultado de su PCR confirmatorio en el centro de aislamiento para sospechosos de la sede central de la Universidad de Guantánamo, Cristian Martínez asegura que allí todo anda bien, "no excelente, pero sí bien.

"La comida es variada y bien elaborada, la limpieza es diaria; tenemos afeitamiento, los médicos pasan constantemente, nos medican con oseltamivir, nufort..., el agua es constante y, sobre todo, se respeta el distanciamiento entre los sospechosos, que es muy importante", detalla.

Está tranquilo, porque es así, y si no lo fuera..., le pregunto. "Me quejaría, como la gente se queja..., pero al final, lo más importante es percibir y agradecer el esfuerzo que se hace para preservarnos la vida".

Pandemia en cifras (27/1/21)

-Procesadas desde el inicio de la pandemia, 25 mil 923 muestras. Confirmados mil 612 casos.

Recuperados mil 074 pacientes. Cuatro fallecidos.

-Del total de casos, mil 446 son autóctonos y 166 importados.

-Centros para la atención a confirmados: 7, y para la atención a sospechosos: 15.

-Camas para confirmados: 779, y para vulnerables y viajeros: 50.

-Tasa de incidencia desde el rebrote: 208,85 por cada 100 mil habitantes, la más alta del país.



Limpieza y orden distinguen al centro de atención para casos positivos confirmados, habilitado en la Escuela Militar Camilo Cienfuegos.

Hospital General Docente Doctor Agostinho Neto

Compromisos con la vida

• El centro asistencial cerró el 2020 con resultados destacados en el Programa de Atención Materno-Infantil, apuesta por la vida de cada madre y su niño

• Por Arturo A. MACHIRÁN REYES

Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

En el Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto se habla mucho, por estos días, de la reducción significativa del índice de mortalidad infantil a 3,2 por cada mil nacidos vivos al cierre de 2020, inferior a 4, tasa que no conseguía desde hace varios años.

El doctor Maikel Rodríguez Cobas, subdirector del Programa Materno-Infantil (PAMI), en el Agostinho Neto, habla con pasión del esfuerzo tras ese número, acompañado de otro logro que lo llena de goce: sin lamentos por muerte materna.

No se trata de secretos ni fórmulas. "La clave está en cumplir con los protocolos, como las consultas de Crecimiento Intrauterino Retardado (CIUR), y Prematuridad, Hipertensión y Embarazo, la de Puerperio complicado, Diabetes y Embarazo, las evaluaciones médicas multidisciplinarias de cada viernes, entre otras", explica.

El especialista destaca la comunión entre los puestos de mando de la Dirección provincial de Salud, liderados por directivos del PAMI y los grupos de trabajo de los policlínicos en todos los municipios, lo cual permite identificar a las pacientes con embarazo de riesgo en la provincia.

Se trata de una labor que se adelanta a los peligros, pues la prevención es un eslabón esencial del PAMI, lo confirma el doctor Rodríguez Cobas, justo horas antes de "discutir" tres casos maternos.

"Esas 'discusiones', por ejemplo, tienen en cuenta evaluaciones de ultrasonido, dígame cervicometría, biometría, estudios de la flujometría Doppler, los cuales son indicadores de la Ultrasonografía, que permiten conocer el bienestar del feto".

Más allá de cifras y palabras

Tras las puertas de la Sala 3 B, del centro asistencial, son visibles las abultadas barrigas que cargan vida interior, en espera del alumbramiento. En el recinto hospitalario, Venceremos encontró a Maité Muñoz Orama, gestante que da fe de "la constante preocupación de médicos y enfermeras, quienes toman la presión arterial mañana y tarde, están pendientes de la realización de los análisis complementarios y de nuestras necesidades".

Otra paciente cercana se suma al diálogo y apunta: "Aquí,



La atención a recién nacidos de bajo peso es vital.



El doctor Maikel destaca la unidad y profesionalismo de todo el personal involucrado en la atención a la Maternidad.

hasta las auxiliares de limpieza te preguntan cómo te sientes", y con simpatía cómplice del buen trato de las enfermeras, añade: "Son las mejores".

Una de las enfermeras pone pausa en la conversación del reportero, para cumplir con el examen de rutina a las ingresadas. Al retomar la plática en el cubículo, Muñoz Orama comparte inquietudes en las que vale la pena reparar:

"Soy hipertensa, no puedo desayunar con pan ni consumirlo en las meriendas; a quienes tenemos ese padecimiento,



En la Neonatología aumentó el índice de supervivencia, explica la doctora Niura.



La enfermera Nelys, una de las de mayor experiencia en el cuidado a los neonatos en la Sala de Prematuro Cerrado.

sería bueno se nos ofertara otro alimento, por ejemplo, vianda o fruta, porque la leche no siempre tiene buena calidad y por sí sola

no complementa".

En el diálogo con las embarazadas y puerperas en diferentes salas, ninguna mencionó inconformidad con la atención médica en el Agostinho Neto, al contrario, resaltaron la comunicación del personal de Salud con ellas y sus familiares.

Las inquietudes se relacionan, sobre todo, con la alimentación, que incluye desayuno, tres meriendas y, aunque se garantizan varias opciones en los menús de almuerzo y comida, con un plato fuerte diario, la elaboración no es la más adecuada, según opinaron algunas como Miralis Mosqueda Nolzco, en la Sala 3 I.

La mala calidad de la pasta con que se oferta el pan de la merienda fue otro denominador común de las insatisfacciones mencionadas.

Los problemas infraestructurales del hospital también generan preocupaciones, como la planteada por la paciente Katiuska Rojas Castillo en 3 I, por goteras en el baño, situación apreciable también en otras áreas de dicha sala, aunque la enfermera Kaliaska García Romero señala que sucede solo en determinadas ocasiones, por dificultad en las antiguas tuberías del sistema hidráulico.

El trabajo en la Maternidad del Agostinho Neto comprende esfuerzos de disímiles personas, episodios que se alargan más allá de ese momento en que entre ropa verde, médicos, enfermeras y madres se recibe la vida al interior de las paredes de la unidad quirúrgica. Hay otros espacios que atesoran historias en las que se da todo por la vida.

El llanto de los bebés se entremezcla, ocasionalmente, en la conversación, forma parte de los sonidos de la sala, mientras el sueño de algunos, por momentos, envuelve los cubículos en una calma solo desafiada por el permanente trajín de enfermeras y médicos pendientes a sus sueños y signos vitales, trabajo constante por despojar a esas pequeñas vidas de los riesgos que las acechan.

Las incubadoras en su interior reproducen la temperatura del claustro materno, expresa Gutiérrez Poulot, y comenta que allí hay memorias de batallas contra la muerte, que han durado hasta ocho meses, según recuerda, como también hay historias de agradecimiento, que ni el paso de los años logra arrastrar al olvido.

Nelys recuerda a Fidelito, un niño que estuvo ingresado en esa sala en 1984. Varios cumpleaños consecutivos del pequeño, los familiares los compartieron junto al personal de ese servicio, y añade que, incluso, ya crecido, en ocasiones, llegaba a saludar al equipo médico.

La enfermedad de la membrana hialina, conocida como síndrome de dificultad respiratoria, además de otras complicaciones derivadas de la prematuridad, son de los principales padecimientos de los recién nacidos.

En 2020, se incrementaron los casos de niños recién nacidos de bajo peso, debido al crecimiento intrauterino retardado, así lo explica Niura García Rivera, jefa del Servicio de Neonatología, aunque subraya que alrededor del 98 por ciento sobrevivió, y el índice de supervivencia de los prematuros se comportó en un 96,5.

La principal morbilidad el pasado año, y que incidió en la mortalidad, fue la hipertensión pulmonar, "entidad que ocupa a los médicos en la presente etapa, con procedimientos de vigilancia y actualización de los protocolos", agrega la especialista.

Uno de los casos con esa enfermedad impuso doble reto al colectivo "neonatólogo" el pasado año: un niño que presentó encefalopatía hipóxica isquémica (enfermedad que causa privación de oxígeno). Por preceptos religiosos, la familia no aceptó la transfusión, y se implementaron procedimientos no acostumbrados que, finalmente, condujeron a la salvación del pequeño.

Una comisión de atención al recién nacido crítico presidida por la directora del hospital, la jefa del Servicio de Neonatología y varios especialistas de esa área se moviliza cuando algún niño evoluciona de manera inestable; cualquier horario y momento invoca el llamado, lo sabe Niura, quien terminó las últimas horas de su pasado cumpleaños allí, porque los pactos con la vida también arrebatan a veces planes personales.

Tras esfuerzos como esos, el 2020 cerró para el Agostinho Neto, además, con el aumento del índice de supervivencia de neonatos ventilados. Horas de desvelo, decenas de decisiones para separar a la vida de la muerte, teoría y práctica en alianzas de salvación... hablan de los tantos compromisos que hay allí en el Programa de Atención Materno-Infantil.

Batallas por la salvación

Nelys Gutiérrez Poulot ha dedicado más de 20 años de su existencia como enfermera al cuidado de recién nacidos. En la Sala de Prematuro Cerrado, una de las que integra el Servicio de Neonatología en la institución hospitalaria guantanamera, habla de los seis cubículos donde se atienden a neonatos con diferentes complicaciones de salud, que representan riesgo para la vida.

"Tenemos dos cubículos de Terapia Intensiva, uno de Intermedia, otro para el ingreso de los que presentan afecciones respiratorias, y los destinados al cuidado progresivo con los de bajo peso al nacer, en los que las madres entran cada tres horas para alimentarlos".



Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



Sin límites en los tableros

• **Entrevista con el Maestro Internacional Lennis Martínez Ramírez, campeón provincial de ajedrez en 2020**

• Foto: Cortesía del entrevistado

El Maestro Internacional (MI) de ajedrez, Lennis Martínez Ramírez, considera que él mismo puede ser su principal limitante para alcanzar cualquier éxito deportivo u otro en la vida y, por ello, no se fija en rivales, solo trata de concentrarse en sus propias posibilidades y limitaciones, de ahí sale en busca de la victoria.

“Siempre trato de trabajar en mis debilidades, solo tengo en cuenta al contrario que venga para una preparación específica de alguna apertura”, dice Lennis con voz segura, desde un audio en el chat de Facebook, que posibilitó el intercambio en tiempos donde la COVID-19 impone el distanciamiento físico.

En 2020 este deportista guantanamero de 27 años de edad se coronó en el Campeonato provincial de Ajedrez, lid en la que decidió participar recién regresado de España, bajo el riesgo de perder puntos ELO -la Federación Internacional le exigió lograr nueve en el evento local-, pero con la voluntad de contribuir a salvar la competencia, amenazada por la salida a última hora de uno de los clasificados para la final.

“Es cierto que me pedían bastante, pero lo importante es disfrutar el trabajo. También influyó el tratar de dar un ejemplo a las nuevas generaciones, que se preocupan mucho por no dañar sus puntuaciones de coeficiente si caen. En la vida se puede ganar o perder, eso no define quién eres, y por eso acepté el reto e increíblemente gané las 10 partidas, nunca lo había logrado; no lo esperaba, simplemente estaba enfocado en hacerlo bien”, afirmó el MI, quien actualmente acumula 2 mil 459 puntos ELO.

Apertura

“Aprendí a jugar ajedrez solo. Toda mi base fue en la provincia y estudié en las escuelas deportivas, pero lo que hizo la diferencia en mi carrera fue que decidí probarme fuera de aquí y por mis propios medios; empecé yendo a La Habana con mi abuela, que me acompañaba a los torneos, y de ahí fueron llegando los resultados”, expone Lennis, Licenciado en Cultura Física.

“Siempre me lo tomé bastante en serio, pero cuando obtuve mi título de Maestro FIDE, a los 18 años, fue que decidí que me dedicaría a ese deporte. Logré llegar a los 2 mil 400 puntos ELO sin tener computadora, solamente libros. Antes le variaba a mis adversarios bastante en la apertura y no utilizaba lo último que estaba de moda, por miedo a perder. Por suerte, llega un momento de la partida de ajedrez en el que tienes que pensar por ti mismo y ser creativo, y por eso he triunfado. Ahora tengo acceso a buenos materiales”.

La partida diaria

“El día a día en la preparación de un ajedrecista es bastante complicado, y para mantener el nivel alre-

dedor de los 2 mil 500 puntos ELO tienes que entrenar de unas seis a ocho horas diarias. Además del estudio y la práctica, es fundamental el ejercicio físico, porque se pierde una gran cantidad de calorías durante una partida de cuatro o seis horas.

“Considero muy positivas mis participaciones internacionales -en 2019 fue campeón en un torneo mexicano y en 2020 participó en la Liga Catalana, interrumpida por la actual pandemia, por solo citar dos ejemplos-, mientras más experiencias adquieras contra buenos jugadores mejor te debe ir.

“En cuanto a las piezas de juego, prefiero la calidad de las partidas. Hay que aprender a jugar con los dos colores, porque a nivel profesional no importa la pieza que te toque, sino que necesitas el punto para ganar y, por ello, tienes que estar preparado para todo”.

Movidas online

Deportista muy activo en las redes sociales de Internet señaló: “Hay deportes que están ‘sufriendo’ por la COVID-19, pero nosotros estamos bastante bien. Tenemos competencias, reglamentos y se paga también. Antes teníamos que ir a otros países a competir, y ahora se trata de hacer todos los eventos online y el nivel sigue estando muy fuerte, así puedo entrenar y participar desde casa.

“Gracias a las plataformas digitales en 2020 el ajedrez nunca paró ni tampoco mis ganas de superarme, esas dos cosas juntas hicieron que los resultados salieran, porque pese a la pandemia sigo enfocado en lo que amo”.

Jaque mate

“Tengo muchas metas, entre ellas, ganar el título de Gran Maestro, aunque sin apuros, disfrutando cada desempeño satisfactorio, y enfrentarme a jugadores fuertes; ahora mismo lo he hecho online, y hace pocos días le gané una partida al subcampeón español, pero tengo que hacerlo en vivo para que valga de verdad, y por qué no, quiero estar entre los mejores del mundo”, enfatiza.



Lennis considera que el fogueo de las figuras jóvenes es imprescindible para obtener un título internacional.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Libros a domicilio

Como parte de la estrategia de promoción de la lectura y, en respaldo a las medidas de distanciamiento ante la COVID-19, el Centro provincial del Libro continúa impulsando la iniciativa *Literatura a la Orden*, que permite solicitar por vía telefónica títulos de autores locales, cubanos y universales, para aprovechar el tiempo en el hogar durante el confinamiento familiar.

Para acceder a esa oferta, el usuario puede comunicarse con la Librería Ateneo Asdrúbal López, mediante el número telefónico 2132 8063, en el horario de 9:00 de la mañana hasta las 2:00 de la tarde y, por esa vía, se le informarán las opciones, cuyos precios oscilan de 15 a 30 pesos. Vale aclarar que si se desea algún texto en particular también se le vende.

El paquete literario se lleva directamente a la vivienda del cliente, por trabajadores del Centro del Libro, quienes cumplen las medidas higiénico-sanitarias dispuestas para evitar el contagio con el nuevo



Compilación de textos propuestos a los lectores guantanameros.

coronavirus.

En estos últimos días, *Literatura a la Orden* ha promovido, principalmente, títulos de la autoría de nuestro José Martí o relacionados con la obra del Héroe Nacional, en homenaje a esta figura cimera

de las letras cubanas e hispanoamericanas, a propósito del aniversario 168 del natalicio del Apóstol, el 28 de enero.

Iriset Llanes Turcás, directora del Centro provincial del Libro y la Literatura en Guantánamo, explicó que la iniciativa se divulga también desde el perfil en Facebook de la institución cultural y, en esta ocasión, se extiende a Baracoa, donde la Librería municipal Rúber López recibe los pedidos por el número telefónico 2164 3867.

Surgida el pasado año, en medio del primer brote del SARS CoV-2 en la provincia, y ante el cierre de la red de librerías, *Literatura a la Orden* constituye una muestra del interés de las instituciones culturales locales por contribuir al enriquecimiento espiritual de la población, esta vez apelando a las nuevas tecnologías y redes de consumo para llegar a más lectores.

Tomado de Radio Guantánamo

Sensible pérdida para las artes plásticas

El reciente fallecimiento de la escultora Ludmila Gallinal Quevedo, a quien debemos obras emblemáticas de la provincia, como la estatua de Camilo Cienfuegos en la escuela militar que lleva su nombre y el Panteón de los Internacionalistas en el cementerio San Rafael, constituye sensible pérdida para las artes plásticas en Guantánamo.

Gallinal Quevedo, natural de Santiago de Cuba, desarrolló su obra en las décadas de los 80 y los 90, sobre todo, a partir de la creación aquí de la Comisión para el Desarrollo de la Escultura Monumentaria y Ambiental (Codema) en 1984, que presidió el arquitecto Alberto Brauet, mientras ella fungía como vicepresidenta.

Ya desde los años 60, recién graduada de la Escuela Nacional de Arte, la santiaguera había comenzado a cultivar su vocación creadora mediante piezas de pintura y dibujos, pero fue en la tierra del poeta Regino Eladio Botí, que desplegó su máximo potencial.

Integró el equipo que trabajó en el monumento del Mausoleo de La Confianza; en 1989, hizo la mencionada estatua del Hombre de la eterna sonrisa, y el Panteón de los Mártires.

Formó parte del grupo de artistas de la plástica que se vincularon al equipo interdisciplinario que realizó la Plaza de la Revolución Mariana Grajales, y en 1995 intervino en la restauración de las esculturas de la Plaza del Mercado y la fachada del edificio que alberga la tienda La Tijera (1996). Mientras en el 2000 fundó junto a otros investigadores y colegas el Museo de Artes Decorativas.

Precursora en más de un sentido del quehacer escultórico de las mujeres, en un momento en que resultaba poco común la presencia femenina en esa especialidad, Gallinal Quevedo constituye una de las personalidades que prestigian el catálogo de creadores guantanameros, pues hasta los últimos años de su vida se mantuvo activa, cultivando la pintura, las manualidades, el trabajo con la cera y concibiendo proyectos para futuras esculturas de salón.

Unión de Escritores y Artistas de Cuba en Guantánamo

Danza Libre: aniversario diferente

Danza Libre, primera compañía profesional de Guantánamo, celebró sus 31 años de fundada, el pasado 26 de enero, con actividades promovidas en el entorno virtual, alternativa ante la contingencia sanitaria que afecta el país.

Magela Zamora Simons, relacionista pública del grupo, declaró en redes sociales que en este aniversario compartirán y recordarán cuánto ha significado la danza para todos, así como fomentar desde el baile, la disciplina y el apego a los protocolos de salud para sortear las actuales dificultades, y así disfrutar luego de las propuestas artísticas gestadas en esta Ciudad entre ríos.

Aclaró que la temporada de los estrenos y reposiciones de cada año quedará pospuesta hasta que las condiciones epidemiológicas



permitan la reapertura de los teatros y otras plazas públicas.

Desde hace varios días, en las páginas institucionales de Facebook de Danza Libre, Cultura Guantánamo, de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, la Asociación Hermanos Saíz y cuentas personales de varios creadores

del Guaso, se comparten mensajes, imágenes y videos en homenaje y felicitación al conjunto insigne de la manifestación en nuestro territorio.

Los festejos continuarán con el slogan #ActivosDesdeCasa, pues los bailarines y músicos tomarán las redes también para mostrar cómo desde el hogar se mantienen entrenando y concibiendo nuevas creaciones en el trigésimo primer aniversario de existencia.

Garantiza Acueductos suministro de agua ante la COVID-19

La Empresa municipal de Acueductos y Alcantarillados garantiza el servicio de agua potable a los centros de aislamiento y hospitales de campaña que funcionan hoy en el territorio, como parte de la estrategia local para hacer frente al incremento de los casos de COVID-19.

Evian Robert Matos Romero, vicedirector de esa entidad, explicó que se protegen los cuadrantes cerrados, como el barrio La Güira, al sur de la ciudad, que además del agua de la red que llega todos los días, donde no existe esa infraestructura se garantiza por medio de pipas.

Mientras, se modificó el ciclo para el cuadrante en cuarentena que comprende las manzanas de Santa Rita a Luz Caballero y de 14 a 16 sur, que ahora recibe el imprescindible líquido en días alternos, explicó el funcionario.

Las pipas, que generalmente sustentan el abasto en zonas no servidas por Acueductos, se ponen en función de surtir a las viviendas individuales con personas aisladas, como parte de los protocolos relacionados con esa enfermedad que se trasmite, en parte, por contacto y requiere de buenas condiciones higiénicas.

Aseguró Matos Romero que el abasto a la ciudad en los últimos días carece de afectaciones significativas, aunque sí paradas puntuales que, en algunos casos, podrían deberse a movimientos de la red en función de priorizar el suministro a los centros donde se tratan pacientes con el nuevo coronavirus o

sospechosos.

Precisó que no existen dificultades con la disponibilidad de los embalses que surten a la ciudad y las poblaciones aledañas, las cuales reciben 500 litros por segundo de agua purificada desde la planta Potabilizadora Guaso.

Servicio directo al Hospital
La instalación de una conductora de 1,2 kilómetros de largo y 250 milímetros de diámetro garantizará, en los próximos días, servicio de agua directo al Hospital General Docente Doctor Agostinho Neto, desde la Estación de bombeo Bano, en la ciudad de Guantánamo.

Ricardo Matos Hernández, jefe de la brigada ejecutora de la obra, informó que se trata de una solución emergente que, además, permitirá llevar el líquido a la Universidad de Ciencias Médicas y a la Escuela Vocacional José Maceo, centros habilitados para el aislamiento e ingreso de casos sospechosos y confirmados con la COVID-19.

Explicó que el agua que actualmente llega a las referidas instituciones por la tubería vieja resulta insuficiente, debido al elevado número de personas instaladas a ella, lo que afecta la calidad del servicio y el funcionamiento y prestaciones de aquellas.

El administrativo apuntó que la brigada, perteneciente a la Unidad Básica de la Empresa de Construcciones Hidráulicas de Oriente, dispone de los recursos y medios requeridos para terminar, en unos 30 días, la obra iniciada el jueves 21 de enero.



La conductora tendrá 1,2 kms de longitud.

No obstante, Maryoris Rubio Bonome, delegada de Recursos Hidráulicos en la provincia, precisó que el servicio comenzará en los próximos 10 días, cuando el agua llegará a la cisterna del hospital, desde donde una parte será redistribuida a Ciencias Médicas y la Vocacional.

De acuerdo con la delegada, la inversión garantizará eficiencia en la entrega del líquido, al tiempo que pondrá fin a un viejo reclamo de estudiantes, trabajadores y pueblo en general, por la inestabilidad del servicio en los tres centros guantameros.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
y **Julio César CUBALABAUT**
Foto: J. C. C. L.

Parque Científico-Tecnológico beneficia a la población

El desarrollo de herramientas informáticas para facilitar el acceso de la población a los diversos servicios públicos, en el municipio cabecera de la provincia, es una de las tareas que cumple actualmente, en tiempos de pandemia, el Parque Científico-Tecnológico centrado por la Universidad de Guantánamo, por su alto nivel científico.

Actividades como la solicitud y otorgamiento de plazas en círculos infantiles o servicios de Acueductos y Alcantarillados se incluyen en esa tarea de implementación del gobierno electrónico para el *Portal del Ciudadano*, en el municipio de Guantánamo, desarrollada en ese entorno donde confluyen varias empresas para ofrecer ese tipo de prestación.

En esa tarea intervienen, desde diciembre último, profesores y alumnos de quinto año de la carrera de Ingeniería Informática, explicó Yenis Moro Durán, al frente del mencionado espacio de desarrollo de aplicaciones informáticas en proceso de creación, con participación de otras organizaciones tecnológicas especializadas en la nuevas tecnologías de la información y la comunicación en el territorio.

Entidades profesionales de la Informática en el territorio, como Desoft y Xeti, se integran en el Parque, en la creación de interfaces para las aplicaciones, con estudios de medición, evaluación y legitimación de la madurez de las soluciones implementadas en el espacio de desarrollo científico-tecnológico.

También lleva adelante, con la participación de alumnos de los primeros años de la carrera, una tarea encomendada por el Gobierno provincial, para el proyecto del Observatorio Sociodemográfico, del departamento de Sociología, de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas, de la Casa de Ciencia y Progreso, expresó la ingeniera informática y académica.

Haber mantenido un estrecho vínculo con la Universidad de Guantánamo es reconocido por la División Territorial Desoft Guantánamo, perteneciente a la Empresa de Aplicaciones Informáticas, como uno de los logros de 2020.

Ambas instituciones realizaron durante el último año contratos de producción cooperada, participaron de conjunto en el Fórum de Ciencia y Técnica, diseñaron nuevas asignaturas para la carrera de Ingeniería en Informática, categorizaron como profesores a especialistas de Desoft y otras acciones, inscritas en la creación del Parque Científico-Tecnológico en Guantánamo.

● **Víctor Hugo PURÓN FONSECA**

Honrará a Martí, desde el ciberespacio, la Cruzada Teatral

En este atípico enero, singularizado por el azote de la COVID-19, el homenaje por el aniversario 168 del natalicio del Apóstol José Martí se potenciará desde el ciberespacio, incluido el programa artístico y teóric de la Cruzada Teatral Guantánamo-Baracoa, tradicional periplo serrano inspirado en el Héroe Nacional.

Se trata del mayor suceso teatral de acción comunitaria en Cuba y uno de los más trascendentes de Latinoamérica, producto estrella del Consejo de las Artes Escénicas en Guantánamo que, en su actual edición 31, se mudará al escenario virtual con el mismo ímpetu de una trayectoria de centenares de funciones gratuitas anuales en parajes rurales, y decenas de miles de espectadores satisfechos.

Esta es una experiencia de pura esencia martiana, recordó a la prensa el actor Ury Rodríguez -el "cruzado" en activo con más ediciones vividas (30)-, quien señaló que esta vez el evento honrará al más universal de los cubanos en cada acción *online*, como habitualmente en toda su ruta de cientos de kilómetros por el macizo Sagua-Baracoa, al llamado de la utilidad de la virtud.

La versión digital no se extenderá por 34 días como la usual gira, ni tendrá como escenarios los intrincados poblados montañoses, pero en 14 jornadas transmitirá, desde más de cinco perfiles de *Facebook* y una página en *YouTube*, una atractiva cartelera audiovisual con piezas teatrales de estreno y reposiciones, de 18 colectivos nacionales y extranjeros motivados por la gratificante experiencia.

Las compañías guantameras Guíñol, Ríos, La Barca y Teatro La Totalidad encabezarán, como de costumbre, al elenco, al que se unieron, tras convocatoria en las redes, grupos de otras regiones de la Isla, y de México, Colombia, Argentina y España, algunos asiduos al itinerario serrano, como es el caso del cubano Teatro Andante, de Granma, y Yheppa Titeres, de la península ibérica.

El capítulo que arrancó este jueves mantendrá el apartado teórico, con disertaciones de valiosos exponentes -como el Premio Nacional de Teatro 2020, Rubén Darío Salazar-, acerca de la significación de los proyectos comunitarios para el desarrollo de los pueblos.

● **Yaymara VILLAVERDE MARCE**, de la ACN

Portuarios de Boquerón cumplen manipulación de mercancías

La Unidad Empresarial de Base (UEB) Puerto de Boquerón, ubicada en el municipio de Caimanera, manipuló más de 19 mil toneladas de mercancía, cifra que posibilitó cumplir sus operaciones durante el 2020 y continuar su favorable racha operacional por más de dos años consecutivos.

Rafael Rodríguez Silevera, director de la UEB, detalló que este año lograron la meta con la llegada de 16 embarcaciones que contenían arroz y granos, destinados a la canasta básica de la provincia, y cemento que beneficia, en particular, al proceso inversionista y al programa para la construcción de viviendas en el territorio.

También, los trabajadores portuarios cargaron dos barcos con más de mil 500 toneladas de sal para las provincias de Santiago de Cuba y La Habana.

Rodríguez Silevera apuntó que, a pesar de los pocos medios de navegación existentes, el resultado estuvo

marcado por la agilidad y organización de los braceros en la carga y descarga.

El director del puerto explicó que ofertan otros servicios, como el almacenamiento de productos y alquiler de equipos, prestaciones que son poco utilizadas por la lejanía del lugar, ubicado a unos 30 kilómetros de la cabecera provincial, y las restricciones de acceso a la empresa, ubicada próxima a la ilegal Base naval ocupada por los Estados Unidos.

La UEB Boquerón, principal vía de transporte marítimo para la importación y exportación de mercancías, ostenta la Bandera Proeza Laboral y un reconocimiento de Destacado en el Programa de lucha contra el cáncer, así como la condición de Colectivo XXI Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba, premios al arduo bregar de los hombres y mujeres que allí garantizan la sostenibilidad de los servicios portuarios.

● **Rosalba CASTILLO DIMOT**

Ministro de Salud Pública llama a blindar los servicios sanitarios

El ministro de Salud Pública, doctor José Ángel Portal Miranda, llamó en Guantánamo a blindar los servicios de las instituciones responsables de salvaguardar la vida de la población en la lucha contra la pandemia de la COVID-19. "Con responsabilidad, apego a los protocolos y disciplina la provincia logrará superar esta difícil etapa", apuntó el titular del sector, quien visitó el Alto Oriente cubano, interesado en conocer y chequear el cumplimiento de las medidas para el

Desde la Web

control del nuevo coronavirus. "La prioridad es salvar vidas y, para ello -afirmó el ministro-, debemos reducir las vulnerabilidades que han conducido a Guantánamo a la situación actual". (<http://venceremos.cu/>)

Sesión Consejo de Gobierno

El Consejo de Gobierno del Poder Popular provincial, presidido por el Gobernador de Guantánamo, Emilio Matos Mosqueda, sesionó por videoconferencia, ante la com-

pleja situación epidemiológica que se vive en el territorio. En el espacio se abordaron la marcha del programa de autoabastecimiento municipal y la desagregación del plan de la economía, a tono con los requerimientos que establece la Tarea Ordenamiento, y se presentaron para su aprobación los avales de nuevos proyectos de colaboración internacional para la restauración y conservación de la sede de la Oficina del Conservador de Baracoa. (<http://www.radio-guantanamo.icrt.cu/>)